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EL BURÓ “NO HA IDENTIFICADO NINGUNA IDEOLOGÍA” QUE MOTIVARA EL HECHO; EN TANTO, EL EX PRESIDENTE LLAMA A LA UNIDAD Y RESILIENCIA
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Mueren 15 en bombardeo a escuela 
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negociaciones para la paz
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ESPAÑA, LÍDER CONTINENTAL CON 4 EUROCOPAS ARGENTINA, BICAMPEÓN DE LA GESTA AMERICANA

▲ En una jornada de competencias finales donde lidiaron potencias mundiales
del balompié, La Roja, como se le conoce a la escuadra ibérica, alzó la corona
sobre Inglaterra con un marcador de 2-1, en la máxima gesta del viejo
continente; mientras tanto, en la Copa América, se impuso el drama argentino

del tango sobre la festiva cumbia colombiana, llevando al éxtasis de los tiempos 
extras su victoria de tan sólo uno a cero. En las imágenes, un padre con su hijo 
festeja en un restaurante de Valladolid el triunfo de su país y la albiceleste de 
Messi celebra su logro. Fotos Rodrigo Díaz Guzmán y Reuters
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E
l atentado sufrido el sá-
bado en Butler, Pensilva-
nia, por el ex presidente 
y candidato presidencial 

republicano Donald Trump, es 
mucho más que una repudia-
ble expresión de violencia que 
pudo acabar con la vida del 
controvertido magnate –quien 
sufrió sólo una herida menor 
en la oreja– y que se cobró dos 
más: la del propio atacante más 
la de un asistente al mitin en el 
que ocurrió la agresión. Por el 
contexto en el que sucedió, el 
hecho tendrá de manera inevi-
table una importante repercu-
sión en el enrarecido panorama 
político de la nación vecina.

El acto en el que fue per-
petrado el ataque fue uno de 
los últimos de precampaña de 
Trump, previos a la convención 
republicana que habrá de rea-
lizarse mañana en Milwaukee, 
Wisconsin, y en la que se da por 
segura su postulación a la presi-
dencia. Otro elemento de con-
texto insoslayable es la extre-
mada polarización en la que ha 
desembocado el proceso electo-
ral y la del propio Trump ha sido 
catalizador y beneficiario. Con 
ese telón de fondo, desde los 
primeros minutos posteriores 
al atentado los partidarios del 
republicano señalaron a “la iz-
quierda” y “al comunismo” como 
puntos de origen de la agresión, 
en lo que constituye un reflejo 

del discurso trumpiano, que en 
forma machacona y sin funda-
mento acusa al presidente Joe 
Biden y al campo demócrata en 
general de ser “marxistas” y “ul-
traizquierdistas”.

Con estos antecedentes, es 
de temer que el ataque de ayer 
exacerbe los ánimos de muchos 
seguidores del ex presidente, 
de por sí exaltados y fanáticos. 
Este efecto podría, por desgra-
cia, debilitar aun más el de por 
sí precario dique de contención 
que les ha impedido recurrir a 
una violencia como la que ya se 
manifestó en el asalto al Capito-
lio el 6 de enero de 2021, cuando 
una turba de trumpistas arma-
dos intentó evitar que Biden 
asumiera el cargo presidencial.

Más allá de la coyuntura po-
lítica y electoral presente, no 
debe dejarse de lado la epide-
mia de violencia armada que 
afecta a Estados Unidos desde 
hace décadas y que tiene uno 
de sus motores principales en 
la industria armamentista y 
en la descontrolada e ilimitada 
venta de artefactos de muerte 
en armerías, ferias y hasta su-
permercados. Una de las más 
recientes expresiones de este 
fenómeno fue la instalación 
en algunos centros comercia-
les de máquinas expendedo-
ras de municiones de todos los 
calibres, “tan fáciles de utilizar 
como un cajero automático”, 

según reza la publicidad de la 
empresa propietaria de tales ex-
pendios automatizados.

Pese a los esfuerzos de sec-
tores políticos y sociales por 
introducir una mínima sen-
satez en ese libertinaje arma-
mentista, en el país vecino se 
expande el culto a las armas 
de fuego y, lo más grave, se 
afianza la creencia de que és-
tas tienen una utilidad real 
para resolver conflictos socia-
les o personales, que son un 
medio eficaz para defenderse 
de cualquier peligro y que 
debe generalizarse –como ha 
venido ocurriendo– su pose-
sión y portación. En suma, que 
matar es una manera razona-
ble, o cuando menos inevita-
ble, para hacer frente a diver-
sas circunstancias de la vida.

El universo de los partidarios 
de ese armamentismo ciudadano 
se intersecta con el de los segui-
dores más exaltados de Donald 
Trump, quienes son también los 
más convencidos creyentes de la 
teoría conspiratoria que atribuye 
la derrota de su líder en los co-
micios de 2020 a un supuesto 
fraude electoral en su contra.

A lo que puede verse, pues, 
el condenable atentado de 
Butler puede acelerar el curso 
de la sociedad estadunidense 
hacia un abismo de violencia 
descontrolada y generalizada. 
Ojalá que no sea el caso.

Trump: un atentado 
perturbador

▲ Partidarios del republicano señalaron a “la izquierda” y “al comunismo” como puntos de 
origen de la agresión, en lo que constituye un reflejo del discurso trumpiano. Foto Reuters



Yucatán alcanza nuevo máximo histórico 
en los patrones registrados ante el IMSS

Yucatán obtuvo un nuevo 
máximo histórico en el 
número de patrones re-
gistrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), al reunir en junio un 
total de 22 mil 258, lo que 
representa un crecimiento 
anual de 2.3 por ciento, res-
pecto al mismo mes, pero 
del 2023. 

Lo anterior se da como 
resultado del impulso que el 
gobierno de Mauricio Vila 
Dosal ha dado en los últimos 
seis años a los emprendedo-
res y nuevos negocios para 
que puedan establecerse y 
generar oportunidades para 
las familias yucatecas. 

Este crecimiento regis-
trado en el estado, fue supe-
rior al presentado en el con-
texto nacional, que fue de 
0.1 por ciento, posicionando 
a la entidad en el sexto lugar 
del país con mayor incre-
mento de patrones. 

Durante el periodo 
enero-junio de 2024, Yuca-

tán registró 255 nuevos pa-
trones ante el IMSS, cifra 
que contrastó con la reduc-
ción nacional de -19, lo que 
posicionó a la entidad en 
también el sexto sitio con 
mayores nuevos registros.

El gobierno del Estado ha 
priorizado el apoyo a los em-
prendedores y a pequeñas y 

medianas empresas, ya que 
son una importante fuente 
de empleo para los yucatecos, 
por ello impulsa esquemas 
como MicroYuc Emprende-
dores y “Yucatán Expone”, 
con la que se busca promo-
cionar a las micro, pequeñas 
y medianas empresas en dife-
rentes puntos del país.  

Cabe recordar que, en el 
mes de mayo, esta muestra 
llegó al Zócalo de la Ciudad 
de México con la participa-
ción de más de 270 micro, 
pequeñas y medianas em-
presas con bienes hechos 
por 800 artesanos, como 
salsas, condimentos, pren-
das de vestir, calzado, arte-

sanías, licores, miel, concen-
trados, productos naturales, 
horchatas, café, hamacas, 
bolsas, joyería y bisutería, 
marquesitas y alimentos al 
vacío, entre otros.

También, con el fin de 
continuar haciendo crecer 
los emprendimientos, micro 
y pequeñas empresas para 
que sigan generando eco-
nomía y empleos el Gober-
nador distribuyó reciente-
mente un total de mil 146 
apoyos de programa Micro-
Yuc productivo y 221 de Mi-
croYuc Social, respaldo que 
representa una inversión to-
tal de 7.8 millones de pesos.

A través de la alianza con 
la Cámara Nacional de la 
Industria del Vestido (Ca-
naive) y autoridades muni-
cipales, pusieron el Labora-
torio de Fotografía Digital 
“Photolab” by Indumental, 
con lo que dueños de pe-
queños negocios pueden 
acceder a servicios de crea-
ción de contenido visual, 
que ayuden a expandir sus 
mercados y potenciar la co-
mercialización en línea de 
sus productos.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El crecimiento registrado fue superior al presentado en el contexto nacional, que fue de 0.1%, po-
sicionando a la entidad en el sexto lugar del país con mayor incremento. Foto gobierno de Yucatán

Para junio de 2024 la entidad contabiliza más de 22 mil empleadores inscritos

Ayuntamiento de Mérida fortalece potencial de 
pequeñas y medianas empresas: Alejandro Ruz

El ayuntamiento de Mérida 
es aliado de la ciudadanía 
emprendedora, por ello, 
mantiene su compromiso 
de otorgar las herramientas 
necesarias para ayudarla a 
formalizar sus micro, peque-
ñas y medianas empresas 
(Pymes) porque son motores 
de desarrollo para la ciudad, 
manifestó el alcalde Alejan-
dro Ruz Castro.

“Confiamos en las y los 
micro empresarios, y sabemos 
que no es fácil iniciar en el ca-
mino de los negocios, por eso 
los asesoramos y ayudamos 

a que puedan formalizar su 
actividad para que crezcan en 
el campo empresarial”, indicó.

Destacó que la importan-
cia de las micro, pequeñas y 
medianas empresas radica en 
su aporte económico y social a 
la promoción y desarrollo del 
municipio y del estado, ade-
más de que son importantes 
generadoras de empleo.

Agregó que otro beneficio 
que aportan las Pymes a la eco-
nomía es que tienden a contra-
tar a una mayor proporción de 
personas pertenecientes a gru-
pos con menos oportunidades 
de encontrar empleo, como las 
y los jóvenes, los trabajadores 
de mayor edad y los trabajado-
res en formación.

Ruz Castro indicó que 
desde hace una década el 
ayuntamiento ha apoyado a 
las Pymes a prosperar, brin-
dándoles capacitación en to-
dos los niveles, apoyando su 
iniciativa empresarial y fo-
mentando un entorno propi-
cio para su desarrollo a través 
de una red de apoyo que les 
auxilia en su desarrollo.

El alcalde mencionó que la 
Comuna cuenta con el Cen-
tro de Atención Empresarial 
(CAE), para asistir a todas y 
todos quienes desean abrir o 
formalizar su empresa.

Informó que desde el CAE 
opera el “Sistema de Apertura 
Rápida de Empresas (SARE),” 
un programa que simplifica 

y reduce a tres días hábiles 
los tiempos reales para la ob-
tención de una resolución ad-
ministrativa en respuesta a la 
solicitud de Licencia de Uso de 
Suelo y Licencia de Funciona-
miento Municipal.

“Este trámite solo aplica 
para la apertura o formaliza-
ción ante el ayuntamiento de 
empresas de hasta 100 metros 
cuadrados y pertenecientes al 
Catálogo de bajo impacto del 
Programa de Desarrollo Ur-
bano vigente”, explicó.

Para las y los interesa-
dos que deseen conocer 
más acerca de los trámites 
mencionados y todos los re-
quisitos pueden consultar la 
página oficial.

Los Módulos de Orienta-
ción del CAE lo componen el 
Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), Agencia 
de Administración Fiscal de 
Yucatán (AAFY) y las Cajas 
Recaudadoras de Desarrollo 
Económico.

El CAE está ubicado en el 
edificio de la Dirección de De-
sarrollo Económico y Turismo, 
en la calle 59 No.432 entre 50 
y 52 col. Centro, frente al par-
que de La Mejorada, de lunes a 
viernes de 8 a 15 horas.

El Centro de Atención 
Empresarial también ofrece 
cursos y programas de ca-
pacitación gratuita a las 
micro, pequeña o mediana 
empresas.

DE LA REDACCIÓN
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La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa y el titular de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Román Meyer, anun-
ciaron que antes de finalizar 
septiembre prácticamente 
4 mil familias de la colonia 
Colosio, de Playa del Carmen, 
municipio de Solidaridad, ten-
drán la certeza jurídica de sus 
terrenos.

Al instalar el Comité de Re-
gularización de la colonia Luis 
Donaldo Colosio, la titular del 
Ejecutivo recordó que el pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador giró instrucciones 
para hacer realidad el sueño 
de los vecinos de la Colosio.

“Tenemos extraordina-
rias noticias para Solidaridad, 
principalmente para los ve-
cinos de la Colosio. El presi-
dente dio instrucciones para 
que este sueño pueda hacerse 
realidad. De un universo de 
5 mil 109, prácticamente mil 
184 ya tenían la certeza jurí-
dica. Cada título, cada familia, 
es una historia de vida”, citó 
Mara Lezama.

Informó que habrá cinco 
módulos de regularización y 

en breve las familias tendrán 
información sobre a cuál les 
corresponde. Estarán en la 
unidad deportiva Colosio, la 
escuela secundaria José Es-
paña Cruz, el mercado público 
municipal, el jardín de niños 
Libertad y la escuela primaria 
federal María Montessori.

“Arrancamos el proceso 
de regularización. Recono-
cemos el entusiasmo de la 
gobernadora por trabajar en 
favor de las familias de la 
Colosio. Ella con su equipo de 
trabajo detonaron el proceso 
de regularización, mismo 
que prácticamente ya inició”, 

dijo por su parte el secretario 
Román Meyer.

Este comité coordinará 
y supervisará el proceso de 
regularización y tendrá fun-
ciones relacionadas con infor-
mar, orientar, discutir, estable-
cer criterios y decidir sobre las 
eventualidades que se presen-

ten, entre ellas resolver con-
troversias durante el proceso 
de regularización.

Participaron en este evento, 
por la Sedatu, el subsecretario 
de Desarrollo Urbano, Suelo y 
Vivienda, Daniel Octavio Fa-
jardo Ortiz; el titular de la Uni-
dad de Planeación y Desarro-
llo Institucional, Cipactli Casas 
Cruz; la directora general de 
Ordenamiento de la Propiedad 
Rural, Dulce María Rodríguez 
Cervantes, y el director de 
Terrenos Nacionales, Luis Al-
berto Hernández Vázquez.

Por el Instituto de Suelo 
Urbano Sustentable (Insus), 
el director José Alfonso Ira-
cheta Carroll, quien presentó 
los lineamientos del comité, 
mismos que se sometieron a 
discusión y aprobación.

Por el gobierno de Quin-
tana Roo, la secretaria de Go-
bierno, María Cristina Torres 
Gómez; el secretario de De-
sarrollo Territorial Urbano 
Sustentable, Armando Lara 
de Nigris; el jefe de Oficina 
del Despacho de la Gober-
nadora, José de la Peña Ruiz 
Chávez; el consejero Jurídico 
del Poder Ejecutivo, Carlos 
Felipe Fuentes del Río, y el 
titular de la Agencia de Pro-
yectos Estratégicos, José Al-
berto Alonso Ovando.

Un crecimiento de aproxi-
madamente 5 por ciento en 
la derrama económica es 
lo que se espera en temas 
turísticos para esta tempo-
rada de verano, en la que se 
prevé el arribo de cerca de 
2 millones de turistas al Ca-
ribe Mexicano, indicó Ber-
nardo Cueto, secretario de 
Turismo de Quintana Roo.

“Estamos proyectando 
un crecimiento de alrededor 
del 5 por ciento con respecto 
a la temporada de verano 
del año pasado, lo cual es 

muy bueno, es muy positivo 
porque el año pasado fue 
un año sumamente exitoso 
y este no era fácil el poder 
superar cifras y conforme 
van pasando los meses es-
tamos revisando las cifras 
turísticas y seguimos en un 
crecimiento de la afluencia”, 
afirmó el secretario.

El año pasado la derrama 
fue de alrededor de mil 700 
millones de dólares, por lo 
que se espera que este 2024 
sea mayor, porque continúa 
una muy buena dinámica en 
todos los destinos del Caribe 
Mexicano. Prácticamente to-
dos están presentando bue-
nas condiciones; eso, dijo, se 

tiene que ver traducido en 
los bolsillos de la población, 
el bienestar y la prosperi-
dad que está generando el 
turismo en estas semanas y 
que esperan incremente en 
las próximas, cuando ya en-
tra formalmente la tempo-
rada del verano.

Después se prevé que se 
note una baja de visitantes, 
pero hay un aumento en el 
número de pasajeros inter-
nacionales como parte de la 
dinámica que está teniendo 
la actividad turística. “Va-
mos a trabajar de la mano 
todos para garantizarle a los 
turistas la mejor de las expe-
riencias”, aseguró. 

Respecto a la afectación 
por revisión de aviones, dijo 
que se ha estado sorteando 
muy bien, porque estaban es-
perando mayores impactos y 
no está sucediendo así, las ae-
rolíneas están haciendo su la-
bor, específicamente las esta-
dounidenses están creciendo 
en sus rutas de afluencia y 
eso está ayudando mucho, así 
que el impacto, de acuerdo a 
lo que estaban previendo, no 
ha sido tan grave.

“Lo hemos podido recupe-
rar con un alza en el turismo 
internacional, que no sé si re-
cuerdan hace algunos meses 
había mucha incertidumbre 
sobre el turismo internacio-

nal y Quintana Roo está posi-
cionando como nunca antes 
en esta materia, estamos con 
eso supliendo las bajas del tu-
rismo nacional, como en su 
momento el turismo nacio-
nal suplió bajas de turismo 
internacional y mantenemos 
muy buenas cifras”, aceptó 
Bernardo Cueto. 

Muestra de esto, acotó, es 
que particularmente Cancún 
está dentro de destinos ten-
dencias para este verano, “así 
lo manifestó Mastercard y no 
hay otro destino en todo el con-
tinente americano que se en-
cuentre en esa lista, así que eso 
es un reflejo de lo bien posicio-
nados que están los destinos”.

Espera el Caribe Mexicano cerca de 2 millones de turistas en verano

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Regularización de la Colosio de Playa, 
antes de finalizar septiembre: Sedatu
DE LA REDACCIÓN
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▲ La gobernadora Mara Lezama y el titular de la Sedatu, Román Meyer, instalaron juntos el
Comité de Regularización de la colonia Luis Donaldo Colosio. Foto gobierno de Quintana Roo

CERCA DE 4 MIL FAMILIAS SERÁN BENEFICIADAS



La rápida expansión pobla-
cional en Tulum deja en ma-
nifiesto la necesidad de una 
reorganización en el sistema 
de transporte urbano y co-
lectivo de la ciudad, reco-
noció Eleazar Sagrero Ordó-
ñez, secretario general del 
sindicato Tiburones del Ca-
ribe, quien hizo un llamado 
a las autoridades locales 
para abordar esta situación 
de manera efectiva.

Actualmente, declaró, 
hay entre 50 y 60 unidades 
dando el servicio urbano en 
colonias como Tumbenká, 
Ya’ax Tulum, Xul Há, Las 
Palmas y Ejido, entre otras.

Apuntó que se requiere 
una planificación y ajustes 
significativos en las rutas 
de transporte en el primer 
cuadro de la ciudad, y es-
tas medidas se llevarán a 
cabo en colaboración con 
el Instituto de Movilidad y 
el Departamento de Trans-
porte y Vialidad Municipal 
con el objetivo de mejorar 
la eficiencia del servicio y 
adaptarlo a las crecientes 
demandas de los habitantes.

Sostuvo que hace falta 
organización, algo que tra-
bajarán con el comité, la 
gerencia y a la coordina-
ción del sindicato para que 
en conjunto con las auto-
ridades hagan los mapeos 
y sondeos necesarios para 
redireccionar o reacomodar 
estas rutas. Sagrero Ordóñez 
dijo que también hay que 
considerar que los transpor-
tistas deben hacerse cargo 
del incremento del precio 
del combustible, refacciones 
y mantenimiento.

“Yo creo que con base en 
el desarrollo y crecimiento 
que tenemos como muni-
cipio, y sobre todo como 
ciudad, es necesario reor-
ganizar el servicio con las 
camionetas que tenemos. 
Recordemos que son trans-
portes colectivos locales con 
un precio bastante econó-
mico, tomando en cuenta 
el tema del alza del com-
bustible, de las refacciones, 
mantenimientos, llantas y 
lo que conlleva el tener una 
operación unidades, sería 
nada más reorganizar esas 
rutas y volver a estructurar 
todas en conjunto con las 
autoridades”, acentuó.

La maestra artesana Rosa-
linda Cauich Ramírez, ori-
ginaria de Kopchén, munici-
pio de Felipe Carrillo Puerto, 
quien representó a México 
en la primera edición del 
Premio Iberoamericano 
de Artesanías en Cuenca, 
Ecuador, logró Mención Es-
pecial por Innovación en el 
ramo de la cestería por su 
obra Canasta de Pavo. 

“Quintana Roo tiene una 
cultura viva en las manos 

mágicas de sus artesanas y 
artesanos, herencia de mano 
en mano y de generación 
en generación que merece 
conocer el mundo entre los 
grandes maestros y maestras 
artesanas de Iberoamérica, 
tanto en su labor artística, 
como en su trayectoria y en 
la transmisión de sus cono-
cimientos en sus comunida-
des” expresó la gobernadora 
Mara Lezama, al tiempo que 
felicitó a la artesana.

Rosalinda Cauich parti-
cipó en la convocatoria que 
el Fondo Nacional para el 
Fomento de las Artesanías 

(Fonart), como parte de la Se-
cretaría General Iberoameri-
cana, emitió como parte de la 
promoción de las iberartesa-
nías. En una primera etapa el 
Fonart recibió 96 postulacio-
nes, y una de las maestras se-
leccionadas en la rama de la 
cestería fue Rosalinda, quien 
desde muy joven se sintió 
atraída por las tradiciones 
y técnicas artesanales de su 
comunidad, especialmente 
por la cestería.

A lo largo de los años, la 
artesana Rosalinda Cauich 
se ha dedicado a perfeccio-
nar sus técnicas y experi-

mentando con nuevos en-
foques creativos. Su pasión 
por preservar y promover 
el patrimonio cultural de 
su pueblo la ha llevado a 
convertirse en una figura 
destacada en el ámbito de 
las artesanías en Quintana 
Roo y más allá.

“Nuestro reconoci-
miento a su talento y dedi-
cación que ponen en alto el 
nombre de México y la ri-
queza cultural de Quintana 
Roo. La innovación pre-
sente en tus extraordinarias 
obras demuestra tu cons-
tante búsqueda por nuevas 

formas de expresiones que 
contribuyen a mantener 
viva la esencia de nuestras 
tradiciones mayas”, puntua-
lizó la gobernadora.

Expresó su satisfacción y 
felicitó a Rosalinda Cauich, 
a quien calificó de orgullo 
quintanarroense, lo que 
confirma una vez más que 
las manos mágicas de mu-
jeres y hombres dedicadas 
a la labor artesanal elabo-
ran productos de alto valor 
artístico que generan bien-
estar social y prosperidad 
compartida que el mundo 
merece conocer.

Reconocen a artesana de Kopchén en premio iberoamericano

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Reorganizar el transporte urbano ante 
la rápida expansión de Tulum: Sagrero

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Actualmente, hay entre 50 y 60 unidades dando el servicio urbano en colonias como
Tumbenká, Ya’ax Tulum, Xul Há, Las Palmas y Ejido, entre otras. Foto Miguel Améndola

El líder sindical hizo un llamado a las autoridades locales para que aborden el tema 

// Planificación y ajustes en las rutas del servicio, principales problemas a resolver
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En el marco de la reunión 
mensual del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE) del 
Caribe, realizada el pasado 
viernes 12 de julio, el repre-
sentante de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Pro-
feco) en el estado, Israel Mala-
cón, destacó la importancia de 
mantenerse en diálogo cer-
cano con la iniciativa privada, 
para salvaguardar los dere-
chos del consumidor. 

“Estas mesas son muy 
buenas para la procuraduría 
porque te permiten fortale-

cer un programa nacional 
que se llama Proveedor Res-
ponsable, a través de estas 
conversaciones resolvemos 
algunas dudas de las partes 
proveedoras sobre los actos 
que hacemos… y  exponer 
cuáles son las atribuciones y 
facultades que como autori-
dad administrativa nos co-
rresponde en la circunscrip-
ción del Caribe Mexicano”, 
estableció el funcionario.

El objetivo, dijo, es tener 
una comunicación directa y 
constante, y los buenos re-
sultados de estos enlaces se 
ha reflejado con la presencia 
del módulo de Profeco en la 
terminal 2 del Aeropuerto 

Internacional de Cancún, en 
el que otorgan diariamente 
más de 20 consultas ciuda-
danas y evitan en la mayoría 
de los casos llegar a la queja, 
gracias a la conciliación.

Por su parte, Eduardo 
Martínez González, presi-
dente del CCE, indicó que con 
estas mesas de diálogo tam-
bién se busca esclarecer que 
no pueden generarse quejas 
sin argumentos reales.

“Que no se utilice a la Pro-
feco como un instrumento 
para abusar como consumi-
dor… la impartición, llámale 
de justicia, no siempre le va 
a dar la razón al consumidor 
o tampoco al proveedor, sino 

que sea un caso acreditado 
cuando sea evidente que 
no le asiste la razón a una 
parte”, especificó. 

Desafortunadamente, 
dijo, hay casos en los que es 
el consumidor el que quiere 
abusar de ciertas situaciones, 
y es en donde la Profeco está 
trabajando para lograr un ba-
lance de la justicia.

La idea es seguir coad-
yuvando y conservar este 
enlace directo para resol-
ver en la medida de lo po-
sible cualquier incidencia, 
pero sobre todo prevenir 
situaciones negativas que 
pudieran convertirse en 
quejas de consumidores.

Los pescadores de Punta 
Allen se enfrentan a una 
dura temporada de captura 
de langosta debido a las ad-
versas condiciones climáticas 
que han obligado a los miem-
bros de la cooperativa Vigía 
Chico a establecer el kilo del 
crustáceo a precios bajos.

Alejandro Velázquez 
Cruz, tesorero de la coopera-
tiva Vigía Chico, señaló que 
esta situación fue agravada 
por fenómenos meteorológi-
cos que han impedido el ini-
cio de la captura en forma, lo 
cual debió haber ocurrido el 
pasado 1 de julio.

Comentó que la turbi-
dez del agua es uno de los 
principales obstáculos que 
enfrentan, lo que les obliga 
a esperar condiciones más 
favorables en los próximos 
días para reanudar sus acti-
vidades de captura.

Además de los proble-
mas climáticos, los pesca-
dores deben lidiar con un 
mercado que no les favo-
rece, puesto que los compra-
dores o los intermediarios 
han comenzado a fijar pre-
cios mucho más bajos que el 
estimado, afectando grave-
mente la rentabilidad para 

los trabajadores del mar. 
Esto lleva a los pescadores 
a la encrucijada de vender 
su producto al precio que 
impongan los compradores 
o no comercializar.

“Los compradores se
ponen de acuerdo ahora 
para comprar más barato. 
El precio está muy bajo. Se-
gún en Yucatán comenzó 
en 400 pesos el kilo de cola 
y ahora están pagando 

como en 280 pesos el kilo 
de langosta viva. El año 
pasado empezamos en 320, 
ese es el panorama que te-
nemos”, lamentó.

Recordó que en el pasado 
los pescadores tenían la capa-
cidad de establecer precios con 
hasta 20 días de anticipación al 
inicio de la temporada de cap-
tura. Sin embargo, la situación 
actual ha reducido esa posibili-
dad, colocando a los pescado-

res en una encrucijada donde 
se ven obligados a vender su 
producto al precio que impo-
nen los compradores.

Apuntó que la temporada 
de langosta, crucial para la 
economía local de Punta 
Allen, enfrenta un panorama 
incierto mientras los pesca-
dores luchan por adaptarse a 
las condiciones adversas del 
clima y a un mercado cada 
vez más desafiante.

Alrededor de 180 familias de 
Tulum afectadas por el paso 
del huracán Beryl fueron 
beneficiadas por la organiza-
ción internacional Agencia 
Adventista Desarrollo y Re-
cursos Asistenciales (ADRA), 
que les entregó monederos 
electrónicos con valor de mil 
500 pesos.

Rubén Isaac Ponce An-
drade, director general en 
México de esta organización, 
informó que mucha gente 
de la zona además de verse 
afectada por dicho fenó-
meno hidrometeorológico, 
lleva semanas sufriendo 
fuertes lluvias y con ello 
se registran pérdidas y por 
ende se gestionó esta ayuda.

Detalló que esta canti-
dad de apoyo está basada 
en la estadística del Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), con lo 
cual una familia de cuatro 
personas puede conseguir 
productos de la canasta 
básica para alimentarse 
por un mes. Esta donación 
económica se brindó prin-
cipalmente a madres solte-
ras y adultos mayores que 
fueron afectados en sus vi-
viendas por los vientos de 
dicho meteoro.

Dio a conocer que el 
apoyo fue único y no se vol-
verá a depositar a los mo-
nederos electrónicos, pero 
esperan que en el futuro 
próximo pueda haber otro 
tipo de programas sociales 
que podrían ser orientados 
a familias de colonias y co-
munidades vulnerables de 
este municipio.

“Se liberó este apoyo para 
180 familias que consta de 
un monedero electrónico 
que pueden usar para ad-
quirir productos de la ca-
nasta básica en cualquier 
supermercado del munici-
pio”, explicó Ponce Andrade.

Destacó que ADRA es 
un brazo de la Iglesia Ad-
ventista y tiene presencia 
en varios países con el ob-
jetivo de ayudar humanita-
riamente a las personas que 
más lo necesitan.

Entregan apoyo 
económico a 180 
familias afectadas 
por huracán Beryl

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Difícil inicio de temporada 
de captura para langosteros
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La temporada de langosta es crucial para la economía local de Punta Allen, sostuvo
Alejandro Velázquez Cruz, tesorero de la cooperativa Vigía Chico. Foto Juan Manuel Valdivia

Importante, mantener diálogo con la IP: Profeco

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Créditos del ISSTECAM a trabajadores, 
son a cuentagotas: secretario sindical

En mayo de 2023 se die-
ron a conocer las limita-
ciones que el Instituto de 
Seguridad y Servicios So-
ciales para los Trabajado-
res del Estado de Campe-
che (ISSSTECAM) buscaba 
para detener créditos a los 
trabajadores sindicaliza-
dos del estado. Luego de 
un año la situación no ha 
cambiado de acuerdo con 
José del Carmen Urueta 
Moha, secretario general 
del Sindicato Único de Tra-
bajadores al Servicio de los 
Poderes, Municipios e Insti-
tuciones Descentralizadas 
del Estado de Campeche 
(Sutpmidec), quien afirmó 
que los créditos son dados 
a cuentagotas y como ejem-
plo puso que al menos 800 
trabajadores estatales re-
quieren de estos préstamos.

Urueta Moha señaló que 
recientemente sostuvo una 
reunión con el secretario de 
gobierno, Armando Toledo 
Jamit, en la que trataron  
temas como acoso laboral, 
plazas, y finalmente los cré-
ditos, los cuales son nece-
sarios en estos tiempos de 
reinscripciones escolares y 
compra útiles para los hi-
jos de los trabajadores, pues 

con el apoyo otorgado por 
el sindicato no es suficiente 
para que los sindicalizados 
cubran sus gastos.

Mencionó que los cré-
ditos otorgados por el 
ISSSTECAM oscilan entre los 
10 a 25 mil pesos como tope 
máximo por línea crediticia, 
y a partir de ahí, señaló que 
depende de cada trabajador 
cuanto solicita a dicho orga-
nismo; tomando en cuenta 
estos datos, en caso que los 
trabajadores soliciten el tope 
máximo, el Instituto nece-
sitaría 20 millones de pesos 
para otorgarle a cada uno 
25 mil pesos, sin embargo el 
techo presupuestal de la Ins-
titución para los préstamos 
es de 5 millones.

Por el contrario, si el 
ISSSTECAM accede a otor-

gar los 800 préstamos, cada 
empleado sólo podría acce-
der a créditos por 6 mil 250 
pesos, es decir, menos de 30 
por ciento solicitado.

Con datos tomados de su 
portal de transparencia, en 
el ISSSTECAM hay 16 mil 
empleados activos e inactivos 
inscritos -inactivos refirién-
dose a jubilados y pensiona-
dos- correspondientes a 2 mil 
puestos; en caso que todos los 
inscritos pidieran un crédito 
al mismo tiempo, les tocaría 

apenas a 312.5 pesos, lo que 
comprueba la insuficiencia 
de recursos para este rubro.

Urueta Moha mencionó 
además que los trabajado-
res jubilados y pensionados 
usan los recursos para te-
mas de salud y tratamientos 
especiales que no pueden 
obtener del sistema público, 
pues no se cubren algunas 
enfermedades crónicas de-
generativas; los trabajado-
res activos para temas es-
colares de sus hijos y para 

entretenimiento familiar 
como vacaciones.

También resaltó que sin 
duda son temas para cues-
tionar al gobierno estatal y 
afirmó que en cada reunión 
se habla de soluciones, por 
lo que hizo el comentario 
que “poco a poco se han ido 
solventando estos asuntos, 
no podemos decir que nos 
los han negado, pero estos 
créditos se dan a cuentago-
tas, y la necesidad cada vez 
es mayor”, expresó.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Si el ISSSTECAM accede a otorgar los 800 préstamos, cada empleado sólo podría acceder a crédi-
tos por 6 mil 250 pesos, es decir, menos de 30 por ciento que se habría solicitado. Foto Fernando Eloy

Al menos 800 personas requieren préstamos // La institución tiene fondos insuficientes

Vocera de Desarrollo y Medio Ambiente A. C. afirma que 
debe modificarse el Plan de Manejo de Laguna de Términos

Siguiendo el espíritu de su 
conformación, el Plan de 
Manejo del Área de Pro-
tección de Flora y Fauna 
Laguna de Términos, debe 
ser modificado mediante 
una consulta popular con la 
participación de represen-
tantes de todos los sectores 
sociales y económicos.

Así lo dio a conocer Jac-
queline May Díaz, vocera 
de Desarrollo y Medio Am-
biente A. C., al recordar que 
el modelo mediante el cual 
se integró el Plan de Manejo 
en su momento fue único y 
ejemplo a nivel nacional.

Obsoleto

“Hoy el documento es obso-
leto, toda vez que existen zonas 
que son consideradas como de 

manejo restringido porque en 
el pasado habían manglares, 
pero que en la actualidad ya 
no están, por lo que no recoge 
la realidad que se vive”.

Subrayó que algunas de 
las restricciones que se mani-
fiestan en el documento son 
impedimentos del desarrollo 
sustentable, ya que evitan 
que se realicen actividades 
económicas en algunas áreas.

“Para su modificación es 
necesario que se lleve a cabo 

una amplia consulta como su-
cedió en el pasado, en donde 
se escuchó la voz del ejida-
tario, del empresario, el pes-
cador, de los investigadores, 
de los ambientalistas y de la 
sociedad en su conjunto, para 
conformar un documento que 
recogiera todas sus opiniones”.

Modelo

Sostuvo que hacer las mo-
dificaciones desde un es-

critorio sería un retroceso 
al modelo que dio su ori-
gen, que permitió las opi-
niones de todos.

“Laguna de Términos 
fue un modelo ejemplo de 
participación ciudadana 
en la integración del Plan 
de Manejo, por lo que su 
modificación debe ser 
consensuada con todos los 
sectores productivos de la 
circunscripción”, puntua-
lizó May Díaz.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

Jubilados y 

pensionados usan 

los recursos para 

asuntos de salud y 

tratamientos que 

no pueden obtener 

del sistema público
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Con el poemario Otilia a la 
semana cóncava, el poeta 
guanajuatense Omar Mén-
dez, resultó ganador de los 
Juegos Florales Nacionales 
Carmen 2024.

Durante la apertura de 
la plica del poeta ganador, 
que fue encabezada por la 

directora de Educación y 
Cultura, Rositas Badillo, 
quien estuvo acompañada 
de la Reina de la Feria 
Carmen 2024, Xiomara I, 
se dio a conocer que este 
tradicional certamen lite-
rario tuvo una amplia par-
ticipación.

Siguiendo la tradición 
de este certamen, se dio 
a conocer el veredicto del 
jurado calificador, que de-

terminó que el poemario 
ganador de los Juego Flo-
rales 2024, fue Otilia a la 

semana cóncava, cuyo au-
tor se registró con el seudo-
nimo Estancia jurídica.

Tras conocerse los datos 
del trabajo literario gana-
dor, se procedió a la aper-
tura de la plica, que reveló 
que el autor del poemario 
es Omar Méndez, de Moro-
león, Guanajuato.

La ceremonia de aper-
tura de la plica del poeta 
laureado se llevó a cabo en 
presencia notario público, 
José Zavala, quien dio fe de 
este proceso.

Premiación

El poeta laureado será pre-
miado la noche del 15 de ju-
lio, en el marco de la cere-
monia de coronación de la 

Reina de los Juegos de los 
Juegos Florales y la Feria 
del Carmen 2024, Xiomara 
I, de cuyas manos recibirá 
la flor de oro.

Este acto marcará el ini-
cio de las actividades de la 
Feria Carmen 2024, que 
conmemora la expulsión 
de los piratas de la Isla del 
Carmen, un 16 de julio de 
1717, por el sargento mayor 
Alonso Felipe de Andrade.

Con el compromiso de con-
tribuir en el fortalecimiento 
de los programas de asisten-
cia social y acompañamiento 
en beneficio de pacientes 
hospitalizados y sus familia-
res, integrantes del Volun-
tariado del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) 
en Campeche, conforman 
nueva Mesa Directiva.

La titular de esta repre-
sentación estatal, Flor Irene 
Rodríguez Melo, destacó el 
trabajo con vocación y em-
patía de las personas volun-
tarias del  IMSS Campeche, 
que brindan una atención 
cordial y humana ante la 
realidad que vive cada pa-
ciente y sus familias.

“Hemos presenciado este 
acto protocolario y celebrado 
la invaluable labor que rea-
liza el voluntariado con una 
imbatible vocación, que hoy 
representa el corazón del Ins-
tituto Mexicano del Seguro 
Social. Hoy ustedes son una 

mesa directiva, un volunta-
riado integrado y hoy harán 
la diferencia al ir sumando 
a nuestra causa, que es la de 
servir”, indicó la titular.

Desde el aula del Cen-
tro de Seguridad Social 
(CSS) 101, tomó protesta 
la directora Honoraria del 
Voluntariado, Rosa Her-
nilda Horta Uc; la directora 
ejecutiva, Zuria Alejandra 
Gamboa González; el secre-

tario, Sergio Chaparro Brito 
y a la tesorera, Karla Gua-
dalupe Sánchez Canul.

En su oportunidad, Horta 
Uc significó el apoyo reci-
bido por parte de la titular 
del IMSS Campeche, para la 
conformación de esta mesa 
directiva y ratificó el com-
promiso de continuar cons-
truyendo acciones en favor 
de la salud y del bienestar 
de los usuarios del Instituto.

El voluntariado IMSS 
Campeche está conformado 
por 33 hombres y mujeres 
dedicados a brindar amor y 
servicio en los hospitales del 
Seguro Social en la entidad, 
a través de actividades es-
tratégicas que contemplan 
programas como Cafecito, 
Soy Rosa, Acompañamiento 
Hospitalario, Bazares, Asis-
tencia Social y Manualida-
des, entre otros.

En este 2024, el volunta-
riado IMSS Campeche reac-
tivó el área de la Ludoteca 
El Escondite de Ringo, que 
se encuentra en el Hospital 
General de Zona (HGZ) No. 
1 Abraham Azar Farah, y 
que permite resignificar al 
hospital a través del juego 
y la lectura para los niños y 
las niñas que reciben trata-
miento en estas instalacio-
nes y para sus familias.

Nueva mesa directiva del IMSS fortalece trabajo de voluntarios

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Con Otilia a la semana cóncava, Omar 
Méndez se lleva los Juegos Florales 2024
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ El voluntariado está conformado por 33 hombres y mujeres dedicados a brindar servicio en los hospitales del Seguro Social 
en la entidad a través de actividades que contemplan programas como Cafecito, Soy Rosa y Bazares. Foto IMSS Campeche

“Ustedes son un 

voluntariado 

integrado y harán 

la diferencia al 

ir sumando a 

nuestra causa”



P
ARA PLANIFICAR, DE-
SARROLLAR e imple-
mentar un sistema de 
transporte público efi-

ciente y que se convierta en una 
alternativa atractiva al automóvil 
particular, es crucial considerar 
a los grupos que históricamente 
han enfrentado limitaciones de 
acceso y seguridad en su dere-
cho a la movilidad. Al contemplar 
estas perspectivas, no sólo se be-
neficia a dichas poblaciones, sino 
que se construyen comunidades 
integradas e incluyentes.
 
POR LO ANTERIOR, desde el 
ORGA nos parece muy acertada 
la convocatoria que la Agencia 
de Transporte de Yucatán (ATY), 
junto con la Cooperación Técnica 
Alemana (GIZ, por sus siglas en 
alemán), hizo a mujeres y perso-
nas con discapacidad para com-
partir sus vivencias al utilizar el 
servicio que ofrece el Sistema Me-
tropolitano de Movilidad Amable 
y Sostenible Va y Ven.

LAS OPINIONES DE quienes res-
pondieron al llamado de la ATY y 
la GIZ nutrirán el proyecto Tran-
SIT, un estudio de largo aliento 
que busca sentar las bases de un 
transporte público más inteli-
gente, inclusivo y respetuoso con 
el clima, mediante la optimización 
de los instrumentos para la toma 
de decisiones y el intercambio de 
experiencias de cuatro entidades 
mexicanas: Guanajuato, Oaxaca, 
Puebla y Yucatán. 
 
EN EL FORO, llevado a cabo el pa-
sado 27 de mayo, se escucharon las 
voces de mujeres y hombres, con 
discapacidad y sin ella, de distintas 
edades y ocupaciones, que tienen en 
común el ser usuarios del sistema 
Va y Ven. Escucharles es prestar 
atención a los desafíos que encuen-
tran en sus traslados cotidianos.

EN EL CASO de las mujeres, asis-
timos dos estudiantes, una de 
licenciatura y otra de posgrado, 
así como una trabajadora y una 
cuidadora primaria, quienes coin-
cidimos en que nuestros patrones 
de viaje tienen un fuerte compo-
nente de género, pues en compa-

ración con los hombres, nos pre-
ocupan temas que tienen que ver 
con la seguridad. Desde horarios 
de viaje, que pueden estar incluso 
más restringidos por responsabi-
lidades familiares, hasta ilumina-
ción y vigilancia en paraderos. 

POR OTRO LADO, tres personas 
con discapacidad motriz expusieron 
su beneplácito con los autobuses del 
sistema Va y Ven, equipados con 
medidas de accesibilidad universal 
como piso bajo y podotáctil, ram-
pas y señalética en braille, lo que 
se ha traducido en un incremento 
en su independencia; sin embargo, 
consideran que este esfuerzo en las 
unidades se queda corto si la in-
fraestructura urbana es deficiente, 
ya que la movilidad va más allá del 
transporte motorizado e implica la 

adecuación de aceras, pasos peato-
nales, ascensores y espacios reserva-
dos, entre otros componentes.

SIN DUDA, CREEMOS que este 
nuevo modelo cuenta con incenti-
vos como la aplicación para celular 
que permite visualizar los tiempos 
de llegada, lo que es una ventaja en 
la capital yucateca con sus climas 
extremos. Asimismo, el que los ve-
hículos cuenten con aire acondi-
cionado hace los viajes mucho más 
amables para todas y todos.

PONER ESTAS CUESTIONES so-
bre la mesa, significa que las y 
los encargados tendrán elemen-
tos para desarrollar regulaciones 
que subsanen las deficiencias 
que por años caracterizaron al 
transporte público en Mérida, 

sin soslayar las necesidades es-
pecíficas de los grupos poblacio-
nales en condición de vulnerabi-
lidad que se ven más impactados 
por estas carencias. 

MEDIDAS COMO ILUMINA-
CIÓN en el espacio público e in-
formación en formatos accesibles 
para personas con discapacidad 
auditiva, por ejemplo, son pasos 
para garantizar que todas las per-
sonas usuarias sean incluidas. Al 
hacerlo se promueve una ciudad 
más equitativa y sostenible para 
quienes la habitamos. 

Síganos en: 

http://orga.enesmerida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

Mujeres y personas con discapacidad, por una 
movilidad verdaderamente segura e incluyente

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

MARIANA GOROCICA

▲ “Nos parece muy acertada la convocatoria que la ATY hizo a mujeres y personas con discapacidad para compartir 
sus vivencias al utilizar el servicio que ofrece el Va y Ven (…) y que nutrirán el proyecto TranSIT”. Foto Carlos López
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T
odo historiador que conoce 
a fondo las exigencias de 
su oficio –junto con los go-
ces que realzan su signifi-

cado– sabe que el fruto de su labor 
entraña un orden expositivo, un 
fondo que no se agota en las primi-
cias editoriales que para divulgar 
su contenido propone a los lec-
tores. Siempre hay un excedente 
de información y un ejercicio in-
terpretativo en curso porque las 
fuentes en que abreva condicio-
nan nuevas sendas, a la vez que 
sugieren puntos de vista diversi-
ficados que la experiencia lograda 
estimula para abundar en ella.

Y hay todavía más porque la 
sensibilidad que conduce el domi-
nio de una disciplina nace en medio 
de un campo fértil, en cuyo terreno 
muchas otras comparten sus atrac-
tivos. Quien haya transitado las 
vías alternas de la ciencia histórica 
y la narrativa literaria está dotado 
del sentido para comprender el flo-
recimiento combinado de lo que 
cultiva y goza, de aquello que apre-
cia para sí poniéndolo al alcance de 
los demás. Así nacen libros como 
Un extranjero que buscaba ruinas 
(2024), en que Teresa Ramayo Lanz, 
tras muchos años de estudiar los 
cambios que moldearon la sociedad 
yucateca y de escribir obras con 
criterio académico, convierte en 
personaje de novela a John Lloyd 
Stephens, viajero que visitó la pe-
nínsula entre 1841 y 1842 en com-
pañía de Frederick Catherwood y 
Samuel Cabot con el fin de exami-
nar los vestigios arqueológicos de la 
cultura maya.

Uno de sus aciertos más nota-
bles consiste en transmitir, con sen-
timiento vibrante y contagioso, el 
entusiasmo de los exploradores en 
su empeño de observar las dimen-
siones y los detalles de las viejas es-
tructuras al igual que sus decorados 
y estilos, no sólo como muestra de 
una apreciación estética con toda 
la carga subjetiva que conlleva sino 
también como ejercicio pleno de 
su capacidad de discernir las fases 
históricas de los edificios a partir 
de sus variaciones arquitectónicas.

El ambiente de la novela se 
enriquece más allá de la simple 
transposición de acontecimien-
tos de la época plasmados como 
puntos básicos de referencia (las 
disputas entre los partidarios de 
Méndez y Barbachano, las tensio-
nes producidas por las tendencias 

separatistas de Yucatán y la conti-
nuidad de formas administrativas 
de antaño, como las repúblicas de 
indígenas, entre otros ejemplos) 
cuando incorpora la perspectiva 
de la vida cotidiana de los yucate-
cos de distintas condiciones socia-
les, tal es el caso de las relaciones 
entre hacendados y sirvientes en 
el ámbito doméstico, las fiestas 
patronales de los pueblos remotos, 
el papel crucial del suministro de 
agua para proveer la subsistencia 
de las comunidades –factor de-
cisivo de pugnas políticas entre 
vecinos– y la aceptación gene-
ralizada del concubinato de los 
clérigos con mujeres del pueblo, 
vínculos y costumbres que defi-
nen identidades específicas.

En esta atmósfera, es ineludible 
mostrar la fuerza que cobran las 
distinciones étnicas en un orden 
social apuntalado en prejuicios 
que el paso del tiempo no ha lo-
grado erradicar, ya que el racismo 
es una realidad latente en la socie-
dad yucateca de hoy, sobre todo en 
ciertos círculos reacios a consentir 
el desdoro de sus símbolos de pres-
tigio. En contraste, los viajeros dan 
fe del orgullo de unos pobladores 
de Maní que exhiben un lienzo 
antiguo con imágenes representa-
tivas de su linaje indígena, como 
hecho aislado en un panorama en 
que predomina la conciencia debi-
litada de las raíces originarias. Un 
elemento que la autora añade en 
algunos pasajes de su obra es la fi-

gura, apenas esbozada, de hombres 
y mujeres de ascendencia africana 
mezclados con los pobladores ma-
yas, sujetos a los mismos vínculos 
de subordinación respecto a los 
descendientes de los conquistado-
res europeos.

La revuelta que lleva al saqueo 
de las haciendas Uxmal y Che-
tulix y al juicio penal que en-
volvió a algunos de los rebeldes 
involucrados en los sucesos –cuyo 
voluminoso expediente puede 
encontrarse en los archivos ofi-
ciales– adquiere un papel singular 
en el desarrollo del argumento, 
y esto es así por constituir uno 
de los conflictos sintomáticos que 
abrieron camino a la gran insu-
rrección conocida como Guerra 
de Castas: “La imagen tranquila, 
pacífica y sencilla que registra-
ron los extranjeros era el rostro 
encubierto de una tormenta que 
se avecinaba. Se asombraron del 
sometimiento por parte del in-
dio, preguntándose cómo había 
llegado hasta besar la mano que 
los latigaba, lo consideraron una 
degradación. Apasionados por las 
antigüedades, no percibieron la 
beligerancia del indio vivo”.

Persiste la tentación de reducir 
la novela histórica a un despliegue 
artificioso de la memoria colectiva, 
como si se limitara a un propósito 
de resaltar los aspectos más seduc-
tores para el sentido común en los 
mismos términos de sus modelos 
simplificados. Tanto la historia que 
practican los profesionales como la 
literatura propiamente dicha recu-
rren a métodos propios de recrea-
ción del pasado, y ambas conectan 
vertientes en las que fluyen signos 
vitales próximos a la experiencia 
actual, porque de otro modo, su 
inoperancia sería manifiesta al 
punto de extinguirlas. El libro de 
Teresa Ramayo abona a este prin-
cipio de valores agregados con se-
llo de buena fortuna.

cipriomanto@gmail.com

Esplendores nativos

JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “Teresa Ramayo Lanz convierte en personaje de novela a John Lloyd 
Stephens, viajero que visitó la península entre 1841 y 1842 con el fin de 
examinar los vestigios arqueológicos de la cultura maya”. Foto Facsimil
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